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Il ministro dell'Economia Daniele Franco durante la conferenza stampa a Palazzo ChigiANSA

ROMA

MILA ONDER

■ Il governo prorogherà 
il Superbonus e gli altri bonus 
edilizi,  ma  con  cautela.  Nella  
prossima manovra c'è da aspet-
tarsi  un  allungamento  delle  
agevolazioni, come richiesto a 
gran voce dal Parlamento nella 
risoluzione sulla Nadef appro-
vata da Camera e Senato,  ac-
compagnato  però  probabil-
mente  anche  da  una  qualche  
revisione dell'attuale combina-
zione degli incentivi. 

Le carte non sono state an-

cora  scoperte,  visto  anche  il  
polverone sollevato intorno al 
catasto che rischierebbe di re-
plicarsi anche sul 110%. 

Il parere del ministro
Tuttavia,  di  fronte  alle  insi-
stenze  di  molti  parlamentari  
che  ne  chiedono  il  prolunga-
mento per 15 anni o addirittu-
ra il passaggio a misura struttu-
rale,  il  ministro  dell'Econo-
mia, Daniele Franco, ha chiari-
to che il Superbonus continue-
rà a vivere ma non in eterno. Il 
peso per i conti pubblici sareb-
be infatti insostenibile nel lun-
go periodo. «Le costruzioni so-
no un settore che va sostenuto, 
tenendo però presente che bi-
sogna evitare il rischio di una 
bolla e avendo anche a mente 
l'onere per la finanza pubbli-
ca»,  ha  spiegato.  «Se  ciascun  
italiano fa domanda, per 30 mi-
lioni di unità immobiliari l'ef-
fetto  sui  conti  e  sul  debito  è  
stratosferico», ha insistito. 

Ai  5  Stelle  però  non  basta.  
Con in testa il padre della mi-
sura, Riccardo Fraccaro, il Mo-
vimento chiede dettagli in più 
per famiglie e addetti ai lavori, 
ma anche per il settore alber-
ghiero, finora rimasto escluso. 
Nella  risoluzione  di  maggio-
ranza, le Camere chiedono an-
che l'estensione agli immobili 
in stato  di  degrado  e a  quelli  
non accatastati oltre che il rin-
novo del cosiddetto «sconto in 
fattura» e della «cedibilità del 
credito» che negli ultimi mesi 
ha reso la fruizione del mecca-

nismo più semplice e immedia-
ta. Una certa stabilità aiutereb-
be  peraltro,  come  fa  notare  
Confedilizia, non solo nelle de-
cisioni  di  spesa,  soprattutto  
dei  condomini,  ma  anche  sul  
fronte dei prezzi, cresciuti mol-
to negli ultimi mesi. «Con un 
incentivo così alto, la forte do-
manda e i tempi stretti c'è sta-
to  spazio  per  gli  aumenti»,  
spiega  il  presidente  Giorgio  
Spaziani  Testa,  proponendo  
un riordino di tutti gli incenti-
vi edilizi, con una percentuale 
da  stabilire,  ma  in  modo  che  
possano fruirne «tutti e su tut-
to». In vista della manovra, il  
Parlamento insiste però anche 
su altri maxi-capitoli, dagli am-
mortizzatori,  alle pensioni,  al  
sostegno alle donne e ai giova-
ni per favorire la natalità. 

Il caro-bollette
Dopo gli interventi sulle bollet-
te del terzo e del quarto trime-
stre decisi dal governo per cal-
mierare le impennate delle ta-
riffe, dal primo gennaio il pro-
blema rischia infatti di ripro-
porsi.  Come  annunciato  da  
Mario  Draghi,  si  sta  quindi  
pensando  ad  un  intervento  
strutturale in sede di legge di 
bilancio.  Le  ipotesi  in campo 
sarebbero  due:  la  riduzione  
dell'Iva o la ridistribuzione de-
gli oneri di sistema sulla fiscali-
tà  generale.  Dalla  risoluzione 
parlamentare sulla Nadef è in-
vece scomparso il riferimento 
ad un nuovo round di rottama-
zione. 

■ Le Camere 
chiedono che 
il Superbonus venga 
esteso agli immobili
in stato di degrado

■ Confedilizia vuole
riordinare tutti 
gli incentivi 
con una percentuale
da stabilire

ROMA

■Flessibilità  in  uscita  
«estensibile a tutti» dai 62 anni 
d'età o con 41 di contributi, per 
«scegliere liberamente» quando 
lasciare  il  lavoro.  Chiarimenti  
su  ciò  che  avverrà  al  termine  
della sperimentazione di Quota 
100 a dicembre e rafforzamento 
dell'Ape sociale.  E,  ancora,  dar 
vita a una prestazione «di garan-
zia»,  che  «valorizzi»  i  periodi  
senza  copertura  contributiva,  
tra  cui  quelli  di  formazione  e  

inoccupazione legati a politiche 
attive. È su queste basi che Cgil, 
Cisl e Uil hanno avviato un pres-
sing  sul  Governo,  affinché  af-
fronti  nella  imminente  mano-
vra  economica  alcuni  nodi;  
ascoltati  ieri  in  Commissione  
Lavoro alla Camera, i sindacati 
hanno  esposto  la  necessità  di  
«riportare  l'equilibrio  sociale»  
nell'assetto previdenziale, attra-
verso  una  «rivisitazione  com-
plessiva» visto che «ormai si so-
no esaurite le coorti interamen-

te retributive fino al 2011»,  (le
classi di persone per annualità e 
contributi ndr).  E chi andrà in 
pensione da ora in poi «avrà al-
meno i 2/3 del paniere previden-
ziale  di  natura  contributiva»,
hanno  precisato.  La  questione
principale è quella delle risorse: 
per tre anni di Quota 100 e l'u-
scita di circa 341.000 persone fi-
no al 31 agosto sono stati utiliz-
zati 18,8 miliardi. In Legge di Bi-
lancio, ai fondi per l'ampliamen-
to delle attività gravose che con-
sentirebbero di andare in pen-
sione anticipata, o di avere l'in-
dennità Ape andrà aggiunto lo
stanziamento per la rivalutazio-
ne degli assegni, a fronte di un 
tasso di inflazione in crescita. 

ROMA

MASSIMO LAPENDA

■La siderurgia è in buo-
na salute e guarda al futuro do-
po la crisi provocata dalla pan-
demia. Sul settore ci sono an-
cora  alcune  incognite  come  
l'aumento dei prezzi delle ma-
terie  prime  e  la  transizione  
energetica che dovrà essere ac-
compagnata da «misure di dife-
sa e sostegno», chiede il presi-
dente di Federacciai, Alessan-
dro Banzato. I dati sulla produ-
zione  dei  primi  otto  mesi  
dell'anno mostrano una netta 

ripresa. La siderurgia italiana 
ha prodotto 16,3 milioni di ton-
nellate di acciaio, in aumento 
del 27% rispetto all'anno scor-
so e migliore anche dei livelli 
pre Covid (+6,1% sul 2019). A 
livello mondiale la produzione 
da gennaio ad agosto è cresciu-
ta del 10,6%, evidenziando gli 
aumenti più significativi in In-

dia  (+25,6%),  Brasile  
(+20,9%), Stati Uniti (+19,5%), 
Turchia  (+16,7%)  e  Giappone  
(+17,0%). Dai dati emerge che 
nel 2020 la Cina ha prodotto 1 
miliardo di tonnellate di accia-
io,  il  56,7%  della  produzione  
mondiale (1,878 miliardi) e la 
sua escalation è stata rapida e 
costante passando nel giro di  
15 anni dal  15%  al  50%  della  
produzione mondiale. La nuo-
va  geografia  dell'acciaio  vede  
anche l'avanzare di India, Tur-
chia  e  Iran,  Paesi  emergenti  
che hanno una spiccata voca-
zione alle esportazioni. «È be-
ne avere una industria nazio-
nale  dell'acciaio,  ma  questo  
non  era  scontato»,  afferma il  
ministro dello Sviluppo econo-
mico Giancarlo Giorgetti.  Te-
ma  centrale  è  anche  il  piano  
nazionale sull'acciaio sul quale 
il governo sta «riflettendo» ma 
ci sono variabili e molte matas-
se che «vanno sbrogliate - ag-
giunge - come Taranto e Piom-
bino». E sulla necessità di dar 
vita al piano interviene anche 
il presidente di Confindustria. 
«Serve un efficace piano nazio-
nale dell'acciaio», afferma Car-
lo Bonomi. 

Prospettive rosee
per la siderurgia
in crescita del 27%
I dati del 2021
Nei primi otto mesi dell’anno

raggiunti i livelli di produzione 

pre pandemia. Giorgetti spinge

sul piano nazionale sull’acciaio

ROMA

CORRADO CHIOMINTO

■Un  piano  imponente  
per «intervenire su circa 24mi-
la chilometri di infrastrutture 
idriche per mitigare le  perdi-
te», realizzare invasi «che con-
sentano di raccogliere l'acqua 
piovana, per sostenere il com-
parto agricolo», il recupero dei 
fiumi e dei fondali marini e poi 
interventi  «sulla  depurazione  
dell'acqua reflua». Il ministro 
per  la  Transizione  ecologica,  
Roberto Cingolani, svela il pia-
no del governo, che avrà i tem-

pi del  Pnrr,  per «utilizzare la 
nostra acqua con grande parsi-
monia» e riparare la rete che, 
con una perdita del 42%, fa let-
teralmente  acqua  da  tutte  le  
parti. «La rete degli acquedotti 
italiani perde 6,5 milioni di li-
tri di acqua potabile al minuto. 
Il primo obiettivo è lavorare su 
questo  terreno»,  sottolinea  il  

presidente  dell'Ansa,  Giulio
Anselmi, che ha aperto lavori 
dell'evento  Ansa  «Oro  blu:  il
pianeta e il futuro dell'acqua». 
Secondo il ministro Cingolani, 
«abbiamo tre armi: una è l'edu-
cazione, dare informazioni al-
le nuove generazioni e mettere 
la sostenibilità davanti,  la se-
conda  cosa  è  essere  sobri,
sull'utilizzo risorse e di come 
gestiamo  le  nostre  attività  e
poi  investire  il  più  possibile
nell'innovazione». Parola d'or-
dine dunque «sobrietà» e «con-
sapevolezza»,  come  propone
l'Arera, che chiede come Auto-
rità  di  andare  oltre  l'utenza
unica condominiale, e di predi-
sporre contatori smart indivi-
duali.  Per  salvaguardare  que-
sto bene prezioso,  spiega l'E-
nea,  «occorre  un  riordino  di
tutte  le  norme  esistenti,  una
semplificazione». Il comparto 
agricolo, principale utilizzato-
re  dell'acqua,  deve  seguire  il
più possibile le migliori prati-
che, perché oltre alla tecnolo-
gia e alla biologia, rileva Crea, 
«c'è l'agronomia, che ha codifi-
cato  tutte  le  buone  pratiche,
ma spesso vengono deluse da-
gli agricoltori».

La manovra. La misura sarà prorogata ma si pensa

ad un nuovo mix degli incentivi. Franco: «Effetto sui conti 

stratosferico». Il governo è al lavoro sul caro-bollette

La richiesta dei sindacati
In pensione già a 62 anni

Rubinetti dell'acqua aperti (Ansa)

Il Superbonus resta
ma non per sempre
Verso una revisione

■ Franco: «Il settore
delle costruzioni 
va sostenuto 
evitando il rischio 
di una bolla»

Il presidente Federacciai, Banzato

Il piano di Cingolani
da 24.000 chilometri
per la rete idrica
Il progetto
Perdite nel 42% degli impianti. 

Il ministro: «Abbiamo tre armi,

l’educazione dei giovani,

la sobrietà e l’innovazione» 
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LECCO

CHRISTIAN DOZIO

Il mercato immobilia-
re cresce, con compravendite in
aumento sia in città che in pro-
vincia: le prospettive per il com-
parto sono positive. 

A fotografare la situazione
del settore è Fimaa Lecco, che 
ha presentato l’edizione 2021 
della Rilevazione Prezzi Merca-
to Immobiliare di Lecco e Pro-
vincia, elaborata in collabora-
zione con il Collegio dei Geo-
metri e l’Ordine degli Architet-
ti.

L’analisi

Si tratta di uno «strumento es-
senziale non solo per gli agenti e
i diversi professionisti del set-
tore, ma anche per funzionari, 
commercialisti, avvocati», evi-
denzia il vicepresidente di Fi-
maa Lecco Emilio Villa.

«Il 2020 verrà ricordato co-
me l’anno del Covid 19 - premet-
te il presidente di Fimaa Lecco 
Sergio Colombo - la pandemia 
ha distanziato gli uomini, ha 
messo in pausa la vita, la sociali-
tà e l’economia. Una emergenza
che ha avuto un riflesso indiret-
to anche sul mercato immobi-
liare. Infatti il Coronavirus ha 
ricordato a tutti che la casa e la 
solidità del mattone non sono 
solo un rifugio dei risparmi, ma
anche una protezione della sa-
lute propria e di quella delle 
persone a noi vicine». 

Gli effetti della pandemia si

Effetto Covid
Cresce il mercato
degli immobili
Il trend. Compravendite in aumento in tutta la provincia

Colombo: «Il lockdown ha evidenziato i disagi abitativi

E ciò ha spinto all’acquisto di case più confortevoli»

sono avuti in modo sostanziale 
sull’uso dell’abitazione, in 
quanto moltissimi lavoratori 
sono passati allo smart 
working, modalità che tanti 
stanno tuttora mantenendo. 
«Questa particolare situazione 
ha di fatto trasformato l’abita-
zione in casa/ ufficio, facendo 
emergere parecchie criticità 
per quanto riguarda il proprio 
appartamento - osserva Co-
lombo - Questo ha fatto sì che 
nel periodo post lockdown la ri-
cerca di nuove abitazioni abbia 
ripreso a crescere e non si sia 
mai fermata. Una ricerca carat-
terizzata da alcuni tratti comu-
ni. Ecco quindi il tentativo di 
trovare soluzioni più conforte-
voli, con un locale in più da de-
dicare all’ufficio/studio, una 
bella vista, uno spazio all’aperto
come un terrazzo o un giardino.
Tutte richieste che sono diven-
tate sempre più strutturali e 
che hanno dato nuovo vigore al-
la ricerca di abitazioni nel no-
stro territorio».

Segnali positivi

Segnali positivi per il mercato 
immobiliare, comunque, sono 
arrivati (e Colombo è convinto 
che continueranno ad arriva-
re), «anche grazie anche alla 
spinta della rigenerazione ur-
bana, che sta diventando un 
cardine importante per la ri-
partenza. E le agevolazioni pre-
viste per la ristrutturazione 
delle case fanno da volano so-

prattutto per le abitazioni usa-
te». 

Quindi entra nel merito della
situazione del mercato, che do-
po aver retto all’urto della pan-
demia, lo scorso anno, ha messo
in evidenza nel 2021 un anda-
mento molto positivo, che la-
scia anche ben sperare per il fu-
turo. 

Parola ai numeri

«I segnali sono positivi e inco-
raggianti - ribadisce - Nel 2020 
il mercato immobiliare ha fatto
registrare una sostanziale con-
ferma del numero di compra-
vendite: se a Lecco città c’è stato
un lieve aumento dei volumi ri-
spetto all’anno precedente, ov-
vero 523 contro i 514 del 2019, 
per la provincia si è invece assi-
stito a un leggero decremento: 
3063 invece di 3167 del 2019. 
Decisamente di segno positivo i
dati del primo semestre 2021, 
sia per Lecco che per la provin-
cia: il numero delle compraven-
dite registra infatti un aumento
più sostanzioso che dà ulteriore
speranza agli operatori. Basti 
pensare che a Lecco il primo se-
mestre 2021 si è chiuso con 358
compravendite contro le 213 
dello stesso periodo del 2020».

Il tutto, agevolato da tassi di
interesse molto favorevoli ri-
guardo i mutui, tanto che «in di-
verse situazioni è molto più 
conveniente la rata di un mutuo
rispetto ad un canone di loca-
zione».

Nella pubblicazione curata dalla 

Fimaa con Collegio dei Geometri e 

Ordine degli Architetti si trovano 

tutte le informazioni utili ad af-

frontare consapevolmente una 

compravendita o la gestione di 

immobili, a partire dalle valutazio-

ni medie rilevate per diverse 

tipologie di edificio e zona. 

Nella città di Lecco la forbice varia 

tra gli 800 euro al metro quadrato 

degli edifici più datati (oltre 30 

anni) nelle aree più periferiche ai 

4.000 euro che si pagano tra centro 

e lungolago. Importante anche la 

forbice relativa ai negozi (da 2.000 

a 7.000 euro, in funzione della 

posizione commerciale) e ai box 

(da 25mila a 60mila). 

Per quanto riguarda i rioni, quello 

più pregiato è sempre Castello, 

dove per una soluzione nuova si 

spendono fino a 3.500 euro al mq; 

qui anche l’usato mantiene quota-

zioni interessanti (fino a dieci anni 

tocca i 2.500 euro, scendendo 

gradualmente fino ai 1.400 euro 

delle case più vecchie). Apprezzate 

anche Olate e Santo Stefano, 

mentre le valutazioni più basse si 

registrano a Laorca e Malavedo, 

dove il nuovo è quotato tra 1.900 e 

2.400 euro.

In provincia spiccano le quotazioni 

di Mandello (sempre relativamen-

te al nuovo, tra 2.800 e 3.500 al 

mq), Abbadia, Malgrate e Varenna 

(2.300-2.800). Al contrario, i prezzi 

più bassi sono quelli rilevati in 

Valsassina, con i piccoli centri 

anche sensibilmente sotto i 2.000 

euro al metro quadro, oltre che in 

località come Erve (1.700 – 1.900).

La pubblicazione riporta anche 

informazioni sugli affitti. Restando 

in città, per un trilocale si spendo-

no dai 400 euro della periferia ai 

700 euro del centro (cui aggiunge-

re rispettivamente 110 o 150 euro, 

sempre mensili, per l’eventuale 

box). Per un appartamento arreda-

to si consiglia di aumentare il 

valore del 10%. 

Guardando invece ai principali 

comuni della provincia, a Calolzio 

si varia, a seconda dell’ubicazione, 

da 45 a 80 euro al metro quadrato 

all’anno, mentre a Colico e Mandel-

lo la forbice è da 40 a 90 euro. A 

Merate si spazia da 50 a 90 euro, 

mentre a Valmadrera da 40 a 80. 

C.DOZ.

Le quotazioni delle case

A Lecco in testa Castello
In Valtellina si risparmia

Il “peso” del mattone

L’EGO - HUBPrezzi in euro al metro quadro

Residenziale zona A

Residenziale zona B

Residenziale zona C

Uffici

3.000

2.700

2.300

2.800

4.000

3.200

2.600

3.000

2.700

2.400

1.900

2.200

3.000

2.900

2.100

2.500

LECCO

Residenziale

Uffici

Negozi

2.200

2.000

1.900

2.500

2.400

2.600

1.600

1.300

1.550

1.800

1.500

1.850

MERATE

Residenziale Valmadrera

Residenziale Lago

Uffici

Negozi

Capannoni

2.200

2.400

1.700

1.700

800

2.700

3.500

2.100

2.200

900

1.500

1.700

1.400

1.400

600

1.700

1.900

1.600

1.600

700

VALMADRERA

Residenziale 

Uffici

Negozi

Capannoni

2.200

2.000

1.800

700

2.600

2.400

2.000

850

1.500

-

1.300

550

1.700

-

1.500

650

CALOLZIOCORTE

BASSA - CENTRO

Residenziale 

Uffici

Negozi

Capannoni

2.200

1.900

2.200

800

2.600

2.100

2.600

900

1.600

1.500

1.500

700

1.800

1.800

1.800

800

OGGIONO

CENTRO

Residenziale 

Uffici

Negozi

Capannoni

2.000

1.800

1.800

800

2.300

2.000

2.200

900

1.450

1.200

1.200

600

1.600

1.350

1.400

750

CASATENOVO

Residenziale Centro 

Residenziale Laghetto Piona

Residenziale Villatico

Residenziale Curcio

Uffici

Negozi

Capannoni

2.100

2.100

2.100

2.000

1.900

1.800

700

2.300

2.300

2.300

2.200

2.300

3.000

800

1.600

1.600

1.600

1.400

-

1.800

600

2.000

1.700

1.700

1.600

-

2.500

700

COLICO

MIN MAX MIN MAX

NUOVO RECENTE

è stato arricchito dagli inter-
venti di Giorgio Sala e Sergio
Ferraro, delle sedi Inail rispet-
tivamente di Monza e Lecco,
che hanno illustrato il quadro
generale della situazione degli
infortuni e delle malattie pro-
fessionali dei due territori e da
Franco Longhi, presidente del-
l’Anmil di Lecco, che ha porta-
to la propria testimonianza su
cosa significhi vivere sulla pro-
pria pelle il dramma di un in-
fortunio grave.

All’incontro erano presenti
il segretario della Cisl Lombar-
dia con delega ai temi della
salute e sicurezza, PierLuigi
Rancati, e i responsabili dei
patronati Inas di Monza e Lec-
co Marco Colombo e Norberto
Pandolfi. C.Doz.

controlli e la sospensione del-
l’attività dove vengono riscon-
trate violazioni delle norme di
sicurezza. 

In questo senso, la Cisl Mon-
za Brianza Lecco ha deciso di
organizzare un corso di forma-
zione per i rappresentanti dei
lavoratori, promosso dal Di-
partimento Salute e Sicurezza
e incentrato, nell’ultimo in-
contro andato in scena, sul te-
ma della gestione degli infor-
tuni. 

Nelle due lezioni precedenti
erano stati approfonditi il ruo-
lo e le funzioni dei rappresen-
tanti dei lavoratori e il tema
della lettura del Dvr (Docu-
mento di valutazione dei ri-
schi).

Il momento di formazione

e propria strage che si consuma
a cadenza quotidiana sui luo-
ghi di lavoro. 

Una questione alla quale si
sta dedicando anche il Governo
Draghi, che tra le misure in
fase di analisi pare intenziona-
to a inserire il potenziamento
della formazione di dipendenti
e imprenditori, la revisione
delle norme sanzionatorie per
le violazioni,le banche dati in-
teroperabili, il rafforzamento
delle ispezioni, le verifiche e i

L’iniziativa
Dalla valutazione dei rischi

alla gestione degli infortuni

Per cercare di fermare

le “morti bianche” 

La sicurezza sul lavoro
passa anche attraverso una
specifica e accurata formazio-
ne degli operatori. 

È questo, uno dei tasti sui
quali si sta maggiormente insi-
stendo, per fronteggiare la vera

La sicurezza sul lavoro in azienda
Corso Cisl per formare gli operatori

I docenti del corso organizzato dalla Cisl 
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pesare è stato il calo delle spedi-
zioni dall’Italia di pasta (-27%) 
salsa di pomodoro (-14%), di 
formaggi (-6%) e vini e spuman-
ti (-2%), in netta controtenden-
za a quanto avviene nel resto del
mondo.

A frenare l’export alimentare
nazionale in Uk secondo l’anali-
si della Coldiretti sono le diffi-
coltà burocratiche ed ammini-
strative che interessano le nuo-
ve procedure doganali e riguar-
dano anche l’aumento dei costi 
di trasporto dovuti a ritardi e 
maggiori controlli. Ma pesa an-
che la mancanza di trasportato-
ri. C.Doz.

Le conseguenze riguarde-
ranno anche il territorio laria-
no, come lamenta la Coldiretti 
interprovinciale con riferimen-
to alle difficoltà di approvvigio-
namento per cibo e benzina che
coinvolgono anche i prodotti 
del nostro territorio, come i for-
maggi prodotti con latte lariano,
salumi e prodotti trasformati.

Nel primo semestre del 2021
le esportazioni agroalimentari 
Made in Italy in Gran Bretagna 
sono calate in netta controten-
denza all’aumento del 12% che 
si è registrato in valore sul mer-
cato mondiale secondo l’analisi 
della Coldiretti su dati Istat. A 

Esportazioni
In calo nel Regno Unito

la vendita di formaggi 

prodotti con latte lariano, 

salumi e prodotti trasformati

Made in Lario a ri-
schio a causa della Brexit.

Gli effetti della fuoriuscita
del Regno Unito dall’Ue a met-
tono in pericolo 3,6 miliardi di 
valore annuale delle esporta-
zioni agroalimentari made in 
Italy in Gran Bretagna: nel 2021
per la prima volta da almeno un
decennio risultano in calo 
(-2%). 

La Brexit penalizza anche il Made in Lario

Effetti negativo per il formaggio

Il consigliere delegato di Feralpi Giovanni Pasini con Raffaella Poggio, Ceo di Rp Communication 

Fiera Made in Steel
La “piazza” di Feralpi
conquista la giuria

RHO

Culmina e si conclu-
de oggi, con gli ultimi eventi
della rassegna, Made in Steel,
la fiera dedicata alla filiera del-
la siderurgia che sta tenendo
banco a FieraMilano Rho. 

Nell’ambito della manife-
stazione sono stati già asse-
gnati, al termine della prima
giornata, i “Made in Steel
Awards 2021”, riconoscimenti
destinati ai migliori allesti-
menti degli stand della rasse-
gna e che hanno visto protago-
nista anche il Gruppo Feralpi,
di cui fa parte il Caleotto.

La giuria di quest’anno era
composta da Francesco Della
Torre (Made in Steel), Marco
Citterio (esperto del settore
fieristico) e Giorgio Guidi (di-
rettore artistico dell’edizione
2021 di Made in Steel).

La motivazione

Il premio per il “Most Friendly
Stand” è andato a Feralpi
Group, «per aver saputo creare
un luogo accogliente, con un
allestimento ospitale, grazie
all’idea di realizzare due stand
uniti da una piazza centrale
che accoglie e accompagna il

Rho. Oggi chiude la kermesse dedicata alla siderurgia
Il gruppo del Caleotto si è distinto per l’accoglienza
Beltrame (Confindustria): «Siamo in crescita continua»

visitatore». Ha ritirato il pre-
mio Giovanni Pasini (consi-
gliere delegato del Gruppo).

Gli altri riconoscimenti so-
no stati attribuiti ad Afv Bel-
trame Group (Best Communi-
cation Stand) e ad Acciaierie
Venete (Best International
Stand). 

L’evento ha puntato i riflet-
tori anche sul convegno “Steel
vision”, dedicato all’acciaio del
domani con Barbara Beltrame
(vicepresidente di Confindu-
stria per l’internazionalizza-
zione), Gianpietro Benedetti
(Gruppo Danieli), Mario Cal-
donazzo (Eurofer) e Fernando
Espada (Eurometal).

«Tante cose sono cambiate
con la pandemia, ma l’Italia è
stata capace di rimboccarsi le
maniche ed andare avanti. An-
che attraverso un’accelerazio-
ne per la digitalizzazione che
presto darà risultati impor-
tanti», ha spiegato Beltrame,
la quale ha evidenziato poi che
innovazione e sostenibilità
«marciano sulla stessa strada.
Con Industria 4.0 si sta lavo-
rando molto proprio per rag-
giungere questo due impor-
tanti obiettivi. Decisivo sarà

imparare a comunicare il tut-
to».

Anche per spiegare, ha pun-
tualizzato, che «le nostre
aziende non sono brutte e
sporche: dovremo essere sem-
pre più in grado di rendere evi-
denti le buone pratiche di cui
siamo capaci, anche a proposi-
to di welfare». Quindi ha con-
cluso sottolineando che «il
2021 sta andando molto bene,
con redditività molto impor-
tanti; credo che per i prossimi
due o tre anni potremo conso-
lidare la crescita».

Sguardo al futuro

Per Gianpietro Benedetti, pre-
sidente del Gruppo Danieli, «il
2022 sarà caratterizzato dal
proseguimento della ripresa,
che potrebbe peraltro prolun-
garsi anche nel 2023». 

Interessante anche un pas-
saggio riservato al mondo della
scuola: «Per migliorare serve
personale tecnico, per il quale
la preparazione è fondamen-
tale: mi auguro che si punti con
decisione sulla meritocrazia,
per gli insegnanti a cui saranno
affidati i giovani». C.Doz.

©RIPRODUZIONE RISERVATA La foto di gruppo dei premiati 

con una mancanza in partenza 
degli stessi e, quanto al clima, la 
grandine ha fatto il resto. Di fat-
to, il raccolto 2021 è pregiudica-
to in diversi areali, con una per-
dita anche superiore al 90% nel-
l’area lariana, con una situazio-
ne leggermente meno compro-
messa nelle zone dell’alto lago. 
L’impatto sarà certamente non 
indifferente sulle imprese olivi-
cole, in particolare quelle mono-
culturali».

Per sostenere e incrementare
la produzione nazionale di ex-
travergine, Coldiretti ha pre-
sentato nell’ambito del Recove-
ry Plan un progetto specifico le-
gato alle reti d’impresa per il fu-
turo dell’olio d’oliva. C.Doz.

non posso fare progettualità fu-
ture.

«Si inizierà a raccogliere nella
seconda metà di ottobre, ma la 
situazione nella zona dei laghi è 
purtroppo negativa - conferma 
Massimiliano Gaiatto, pro-
duttore Coldiretti e presidente 
del consorzio Dop Laghi Lom-
bardi - Abbiamo avuto una si-
tuazione climatica assoluta-
mente sfavorevole che ha com-
promesso una buona allegagio-
ne dei frutti. Quindi ci troviamo 

A lamentarlo è la Coldiretti
interprovinciale in base alle pri-
me stime diffuse in occasione 
dell’avvio della raccolta delle oli-
ve in Italia: a pesare soprattutto 
periodi di gelo e grande caldo 
che hanno ridotto al minimo la 
produzione in campo.

Per i produttori lariani, pur-
troppo la situazione è difficilis-
sima: in diverse zone pratica-
mente non ci sono olive e ci si ri-
trova con una produzione vicina
allo zero. In queste condizioni 

Il bilancio
L’attività inizierà a metà mese

con pessime prospettive

Un disastro l’area lariana

si salva solo l’alto lago

Anno nero per l’oli-
vicoltura lariana e lombarda: 
pesanti i cali produttivi di que-
st’anno rispetto alla scorsa an-
nata, mediamente sull’80% ma 
con punte di oltre il 90% proprio
nelle province di Como e Lecco. 

Anno nero per la raccolta delle olive
Crollo del 90% a causa di gelo e afa

Il mondo della birra
Partono le lezioni
di Confartigianato

sita al Birrificio Artigianale Du-
lac di Galbiate. Durante ogni le-
zione i partecipanti degusteran-
no varie tipologie di birra arti-
gianale del territorio, accompa-
gnate da prodotti da forno di uno
storico panificio locale.

Il corso verrà gestito nel pie-
no rispetto delle misure in vigo-
re per il contrasto e il conteni-

mento della diffu-
sione del Covid-19. I
partecipanti saran-
no tenuti ad ade-
guarsi a quanto ver-
rà previsto e comu-
nicato in tal senso
dall’organizzazione
del corso.

Il corso è rivolto a
tutti i maggiorenni
amanti della birra:
non è richiesto nes-

sun requisito per partecipare. 
Le lezioni, tenute da Alessandro
Andreotti, imprenditore e pro-
fessionista del settore, si terran-
no nella sede di Confartigianato 
il 12 e 19 ottobre, mentre il 26 ot-
tobre ci si trasferirà al birrificio 
galbiatese. Il costo di partecipa-
zione è di 49 euro più Iva, con 
maggiorazione del 20% per i 
non associati. Iscrizioni entro il 
10 ottobre. C.Doz.

Il corso 
Le iscrizioni entro domenica

Il percorso didattico

si concluderà con la visita

alla Dulac di Galbiate

Un affascinante viag-
gio nel mondo della birra, per 
imparare a conoscere e ad ap-
prezzare appieno 
una delle bevande 
più antiche e amate 
di sempre. A confe-
zionare la proposta 
è Confartigianato 
Imprese Lecco, che 
nei prossimi giorni 
farà esordire la serie 
di incontri dedicata 
a questo gustoso 
“pianeta”. 

Il percorso per-
metterà ai partecipanti di ap-
prendere le nozioni base sulle 
principali tecniche di produzio-
ne della birra, sugli ingredienti, 
sui differenti stili di birre e i mi-
gliori abbinamenti con cibo. Si 
imparerà inoltre a conoscere e 
ad allenare gli organi di senso 
per approcciarsi al corretto mo-
do di degustare la bevanda, 
bionda, rossa o bianca che sia. Il 
percorso si concluderà con la vi-

Alessandro

Andreotti
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CHRISTIAN DOZIO

La ex Maternità co-
me nuovo tassello per il cam-
pus del Politecnico di Milano a
Lecco, ma non l’ultimo: nel gi-
ro di un paio di anni, infatti,
l’ateneo dovrebbe “ereditare”
anche lo spazio dell’ex psi-
chiatria, accanto alle residen-
ze “Adolf Loos”. 

A salutare l’ufficiale entrata
in servizio del vecchio padi-
glione ospedaliero, inaugura-
to nei giorni scorsi, c’era anche
il sindaco di Lecco Mauro
Gattinoni, che ha evidenziato
il ruolo dell’ateneo, del suo
personale e delle sue strutture
in seno al tessuto economico
territoriale.

L’edificio

L’edificio ospita laboratori di
ricerca, una sede dell’incuba-
tore di impresa Polihub, il la-
boratorio Pier Luigi Nervi, au-
le per didattica innovativa,
nonché gli archivi storici e tec-
nici della ditta Badoni di pro-
prietà del Comune di Lecco. 

«La palazzina dell’ex ma-
ternità, giocando sul nome,
vuole essere un ulteriore im-
pulso per la nascita di nuove
imprese, applicando cono-
scenze perché si trasformino
in prodotti e fatturato – ci ha
spiegato il primo cittadino - È
una linea che accomuna tutte
le università del mondo e il Po-
lo di Lecco, in questo senso,
non fa eccezione. Oltre a di-
dattica e ricerca, il nuovo padi-
glione vuole essere infatti so-
prattutto un incubatore di
startup, quindi un luogo di ri-
cerca applicata». 

Secondo Gattinoni, questo
è il completamento del mosai-
co. «È il tassello che mancava,
considerato il fatto che qui si è
insediato anche il PoliHub»,
l’incubatore di impresa del
Politecnico che trasforma le
idee imprenditoriali in azien-
de.

È dunque già il momento di
guardare avanti. «Oggi manca
soltanto la riconversione della
palazzina che ospitava la psi-

chiatria, in via Ghislanzoni,
che a sua volta rientra in que-
sto accordo - ha aggiunto il
sindaco – L’Ats prevede di
completare il trasferimento in
via Tubi nel giro di un paio di
anni. Poi, anche questo spazio
entrerà a pieno titolo nella
“cittadella” universitaria». 

I prossimi passi

Tra i prossimi passi, comun-
que, anche un altro di partico-
lare importanza: la valorizza-
zione della Piccola. «Dovremo
darle contenuti relativi a gio-
vani, sociale, cultura, innova-
zione, confrontandoci con la
città e tutti gli attori per effet-
tuare una rivisitazione com-
plessiva dalla connotazione
condivisa. Al momento siamo
alle prese con la sistemazione
del parcheggio, mentre a metà
ottobre illustreremo l’inter-
vento di restauro dei due ma-
gazzini ferroviari (che copro-
no una superficie di circa 600
metri l’uno, ndr), da realizzare
entro due anni».

La ex Maternità, nuovo 

tassello per il campus

del Politecnico di Milano

a Lecco MENEGAZZO

Didattica innovativa anche grazie ai moderni laboratori 

Opportunità

Esperienze internazionali
con l’associazione “Athens”

Park del Polimi, «un pezzo del 
trasferimento tecnologico del 
Politecnico. Il nostro obiettivo 
è facilitare la nascita e la cresci-
ta di startup, sviluppare l’im-
prenditoria basata su avanza-
menti della scienza e della tec-
nologia portati avanti dall’eco-
sistema del Polimi. Ci poniamo
come interlocutori all’incrocio 
tra l’ateneo, startup, intesa co-
me i ragazzi che trasformano 

grazie a UniverLecco – com-
menta il presidente di PoliHub,
Andrea Sianesi - Negli anni 
questa struttura è cambiata in 
modo incredibile, ma tornare 
qui è sempre un grande piacere,
perché si tratta di uno splendi-
do ambiente. E lavorare in un 
bel posto aiuta sempre, stimola
creatività e innovazione».

Quindi è entrato nel merito
della mission dell’Innovation 

La mission
Un “incubatore”

dove le intuizioni

si trasformano

in esperienza imprenditoriale

Uno degli elementi 
fondamentali posizionati nella 
ex Maternità, appena inaugu-
rata, è Polihub, l’ecosistema del
Politecnico di Milano in cui 
startup, aziende, esperti, istitu-
zioni, investitori trovano l’am-
biente più fertile per coltivare 
nuove occasioni di business. 

L’obiettivo dell’incubatore è
accompagnare la nascita di 
startup deep tech che generino 
valore per la società e l’econo-
mia verso un modello di pro-
gresso sostenibile, grazie a 
scienza e tecnologia.

«La mia vita è stata intreccia-
ta a doppio filo con Lecco, dove
ho fatto anche lezione, anni fa, 

L’obiettivo è il progresso sostenibile, grazie a scienza e tecnologia

l’idea in un’esperienza impren-
ditoriale, e imprese. Queste ul-
time sempre più devono essere
presenti nel posto in cui l’inno-
vazione nasce. Questa è la moti-
vazione principale per cui sia-
mo venuti col PoliHub a Lecco, 
che ha un tessuto incredibile di
Pmi e una produzione di idee 
imprenditoriali notevole. Oggi 
c’è dunque anche un luogo fisi-
co in cui lavorare in questo sen-
so, mettendo in relazione le 
aziende nascenti con quelle già 
esistenti che possono acco-
glierle».

Il PoliHub si mette a disposi-
zione del territorio con una se-
rie di servizi. Non esiste, ag-
giunge Sianesi, una ricetta uni-
ca che possa funzionare per tut-
te le situazioni: ci sono processi
di accelerazione, di mentoring 
e advisoring e si aiuta ad acce-
dere a opportunità di finanzia-
mento. 

A Lecco PoliHub dispone di
una superficie di 500 metri 
quadri aumentabili, in cui ope-
rano già due imprese e due star-
tup. Negli ultimi cinque anni, le
aziende incubate hanno raccol-
to circa 100 milioni di euro sul 
mercato.

Polihub, un ecosistema fertile
Qui fioriscono le opportunità

che vede coinvolti il Centro na-
zionale per la riabilitazione neu-
ro-psicomotoria infantile Nico-
lae Robanescu di Bucarest, l’Irc-
cs Medea La Nostra Famiglia di 
Bosisio Parini e l’ospedale di Sa-
int Maurice, vicino a Parigi.

I tre importanti centri euro-
pei, referenti nazionali nei ri-
spettivi Paesi per l’esperienza 
acquisita nella riabilitazione, ri-
prendono a pieno ritmo la colla-
borazione avviata nel gennaio 
2020, dopo le restrizioni dovute 
alla pandemia. In queste setti-
mane, dunque, otto professioni-
sti dell’Irccs Medea sono a Buca-
rest per condividere con i colle-
ghi rumeni e francesi i nuovi ap-
procci riabilitativi per i piccoli 
pazienti con trauma cranico.

«Il trauma cranico è la prima
causa di disabilità a lungo termi-
ne nel mondo, con una serie di 
conseguenze a livello fisico, sen-
soriale, psicologico, comporta-
mentale e cognitivo molto inva-
lidanti, che impediscono il nor-

Il progetto
Partecipano al vertice

anche il centro nazionale

“Nicolae Robanescu”

e l’ospedale Saint Maurice

Resteranno in Roma-
nia ancora per qualche giorno i 
membri della delegazione del 
Medea che dal 27 settembre so-
no al Centro Nicolae Robanescu
di Bucarest per attività cliniche, 
formative e di ricerca.

Si tratta di una trasferta parti-
colarmente importante per la 
struttura che fa parte del gruppo
di realtà che rientrano nel cir-
cuito di UniverLecco. Gli specia-
listi stanno affrontando un per-
corso incentrato su come mi-
gliorare l’approccio riabilitati-
vo, clinico e di ricerca per i picco-
li pazienti con trauma cranico.

È questo l’obiettivo del pro-
getto Erasmus+ “Approaches in 
Rehabilitation of Children with 
TBI-Traumatic Brain Injury”, 

Trauma cranico infantile
L’Irccs Medea a Bucarest

L’inaugurazione

Fiore all’occhiello

del Politecnico

Si è tenuta nei giorni scorsi l’inaugu-

razione dell’edificio Ex-maternità 

del Polo territoriale di Lecco, ultimo

tassello che completa e arricchisce 

l’insediamento del Politecnico di 

Milano nel cuore della città Lecco. La

palazzina, ospita laboratori di ricer-

ca, una sede dell’incubatore di im-

presa Polihub, il laboratorio Pier 

Luigi Nervi, aule per didattica inno-

vativa, nonché gli archivi storici e 

tecnici della ditta Badoni di proprie-

tà del Comune di Lecco.

Università

È nata l’ex Maternità
Il luogo dove le idee
diventano business
L’inaugurazione. Il sindaco Gattinoni: «Il tassello che ancora mancava»
Ma non è finita: l’ateneo erediterà anche gli spazi della vecchia psichiatria

Una settimana all’estero per 

affrontare una full immersion 

didattica e culturale nei principa-

li atenei d’Europa.

Nell’ambito dei progetti di mobi-

lità internazionale, una delle 

possibilità offerte agli studenti è 

quella di “Athens”, un’associa-

zione costituita dalle più presti-

giose università tecniche del 

continente, che offre ai futuri 

ingegneri l’opportunità di fre-

quentare corsi in altri Paesi 

europei per approfondire le 

proprie conoscenze o scoprire 

nuove discipline.

Di questa realtà, oltre al Politec-

nico di Milano, fanno parte tra le 

altre le università di Budapest, 

Lisbona, Madrid, Praga, Monaco 

di Baviera, Parigi, Trondheim, 

Varsavia, Salonicco, Vienna e 

Istanbul, atenei che offrono 

esperienze scientifiche e cultu-

rali di alto livello, conoscendo 

una diversa realtà didattica, 

scientifica e tecnologica.

In questo caso, per partecipare 

alla sessione prevista dal 13 al 20 

novembre è necessario candi-

darsi entro il 10 ottobre. Infor-

mazioni su www.polimi.it.
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«Cerchi un’opportu-
nità di lavoro all’estero? Stai 
pensando ad una carriera inter-
nazionale ma non sai da dove 
partire? Il 13 ottobre non per-
derti il Career Day Internatio-
nal, un evento online di un gior-
no intero che ti permetterà di 
avere una panoramica globale 
del mercato del lavoro. Un’occa-
sione per orientarti e capire 
quali sono i profili più ricercati 
all’estero».

L’invito

È questo l’invito rivolto dal Ca-
reer Service del Politecnico di 
Milano a tutti gli studenti del-
l’ateneo, che potranno godere 
anche in questa circostanza di 
un canale privilegiato per en-
trare in contatto direttamente 
con grandi aziende del panora-
ma internazionale. Si tratta di 
realtà come Alten, FM Logistic,
Eurocontrol, Hilti, Gsk, P&G, 
Reply, per citare solo alcune 
delle imprese che hanno già 
aderito all’evento. 

Tanti, hanno evidenziato i
promotori, i buoni motivi per 
partecipare. In primo luogo, in-
fatti, dalle 9.30 alle 17.30 sarà 
possibile appunto entrare in 
contatto con realtà internazio-
nali che non sono spesso pre-
senti in ateneo, cercando attiva-
mente uno stage/lavoro oltre 

Ancora niente faccia a faccia a causa del Covid: l’evento sarà on line 

L’appuntamento. Quali i profili più ricercati all’estero?
La risposta il 13 ottobre al Career Day International

La palazzina che ospitava il reparto di psichiatria 

Una parte della delegazione del Medea 

male sviluppo del bambino - 
spiegano le dottoresse Geraldi-
na Poggi eAlessandra Bardoni, 
referenti del gruppo italiano - 
Per questo occorre affrontarlo 
in equipe, insieme a professioni-
sti specializzati nella gestione di
problematiche molto eteroge-
nee tra loro. A Bucarest, con i 
colleghi del Centro Robanescu e
quelli dell’ospedale francese di 

Saint Maurice, affronteremo le 
tradizionali tecniche di riabili-
tazione, gli approcci più moder-
ni come la teleriabilitazione e la 
necessità di un intervento riabi-
litativo specifico nelle diverse 
fasce di età e nei diversi momen-
ti del percorso di cura dei nostri 
piccoli pazienti».

A maggio le attività formative
si svolgeranno a Bosisio Parini.

L’evento. Se il 13 ottobre si svolgerà il Career
Day International, poco più di un mese più tardi
i riflettori si accenderanno sull’evento dedicato
alle piccole e medie imprese. L’appuntamento
è fissato per i giorni 18 e 19 novembre, quando
il servizio d’ateneo ha messo in calendario il
Career Day Pmi, incentrato su questo determi-
nante segmento del tessuto economico italiano.
Sono imprese, spiegano al Polimi, «fondamen-

tali, se si pensa che il 60% dei neolaureati Polimi
inizia a lavorare in una Pmi. Il Career Day Pmi
è un’ottima opportunità per scoprire percorsi
di crescita professionale e le opportunità lavora-
tive offerte». 
Tante le realtà che hanno già aderito. Tra le altre:
Ict Consulting, Abs, Azcom Technology, Caast.
Ci sono anche aziende lecchesi, come Digitec
e Permedica. Iscrizioni fino al 30 ottobre. C.Doz.

In arrivo il Career Day delle Pmi

confine (negli stand aziendali si
troveranno le posizioni aperte e
gli annunci di stage all’estero). 
Con il Career Day sarà inoltre 
possibile scoprire le strutture 
dei Graduate Programme In-
ternazionali, conoscere le tipo-
logie di contratto più comuni al-
l’estero e in che modo presenta-
re la propria candidatura per 
posizioni internazionali, ap-
profondire le competenze lin-
guistiche e soft skill richieste 
per lavorare in un altro Paese.

Le modalità

Quindi, appuntamento con il 
Career Day International, du-
rante il quale si potranno visita-
re gli stand virtuali di tutte le 
aziende presenti in modo libero

e fare domande ai referenti 
aziendali tramite una chat pub-
blica, ma anche seguire i tanti 
webinar di presentazione 
aziendale, chattare privata-
mente (1:1) con i manager, con 
possibilità di effettuare video-
colloqui e candidarsi a posizioni
aperte, oltre che seguire il webi-
nar di orientamento sulla ricer-
ca degli stage all’estero e sulla ri-
cerca del lavoro fuori dall’Italia 
tenuto dal Career Service.

Per prendere parte alla pro-
posta è necessario iscriversi en-
tro il prossimo 12 ottobre. Sulla 
pagina careerservice.polimi.it 
sono disponibili tutte le infor-
mazioni e l’elenco completo 
delle aziende partecipanti. 
C.Doz.

IN COLLABORAZIONE CON

La rassegna

“Incontro con l’autore”
Dialogo con Ingrid Paoletti

LO SVILUPPO
SOSTENIBILE
È in pieno svolgimento e 
durerà fino al 14 ottobre il 
Festival dello Sviluppo 
Sostenibile, organizzato da 
Alleanza Italiana per lo 
Sviluppo Sostenibile (Asvis) 
e promosso dalla Rete delle 
Università per lo Sviluppo 
Sostenibile.
Anche in questa edizione, la 
quinta, il Politecnico di 
Milano vi aderisce con 
diverse iniziative che 
investono ambiti tematici 
differenti. Il Festival si 
svolge nell’arco di 17 giorni e 
intende richiamare 
l’attenzione sui 17 Obiettivi 
di Sviluppo Sostenibile 
(Sustainable Development 
Goals – SDGs) sottoscritti 
dall’Assemblea Generale 
dell’ONU nel settembre del 
2015, con la finalità di 
coinvolgere e sensibilizzare 
fasce sempre più ampie della 
popolazione sui temi 
dell’Agenda 2030.
Le iniziative organizzate dal 
Politecnico sono destinate 
alla comunità di studenti e 
personale dell’ateneo e 
aperte ai cittadini interessati. 
Oggi alle 18.30 a tenere 
banco sarà il workshop 
“Designing sustainable 
agricultural buildings”, 
dedicato all’individuazione 
di soluzioni innovative per il 
recupero dell’edilizia 
agricola. Martedì 12, invece, 
spazio al “Corso di guida 
elettrica” al Campus 
Leonardo dalle 14 alle 18, 
mentre venerdì 15 a tenere 
banco sarà l’evento “La dieta 
elettrica del traffico”. Per 
info sulla partecipazione: 
www.polimi.it

LAUREA ONORARIA
A CARLO VEZZOLI
L’Università Federale del 
Paranà, in Brasile, ha 
conferito a professor Carlo 
Vezzoli (Dipartimento di 
Design del Politecnico di 
Milano), il titolo di Dottore 
Honoris Causa, per il suo 
contributo all’avanzamento 
della conoscenza nell’ambito 
del Design per la sostenibilità
a livello internazionale.
Carlo Vezzoli è professore 
ordinario al Politecnico di 
Milano e da oltre 20 anni si 
occupa dei temi legati al 
Design per la sostenibilità. 
Oggi al Politecnico di Milano 
è titolare dei corsi di Design 
for Environmental 
Sustainability e System 
Design for Sustainability, ed 
è responsabile del 
laboratorio di ricerca 
LeNSlab Polimi, focalizzato 
sul design e l’innovazione 
per la sostenibilità.
È inoltre il fondatore del 
Learning Network on 
Sustainability (LeNS), una 
rete mondiale di oltre 150 
università nata nel 2007 con 
l’obiettivo di contribuire a 
diffondere il design per la 
sostenibilità in un’ottica 
open access.

Sguardo oltre confine
Crescere ancora di più

Bacheca

Proseguono gli appuntamenti 

della rassegna “Incontro con 

l’autore” in compagnia di Ingrid 

Paoletti, professore associato 

di Tecnologia dell’Architettura 

presso il Politecnico di Milano 

che presenta il suo ultimo sag-

gio “Siate materialisti!” e dialo-

gherà con Serena Uccello, gior-

nalista della redazione Imprese 

e Territorio del Sole 24 ore.

«Ingrid Paoletti – introducono i 

promotori - ritiene che si possa 

progettare in equilibrio con le 

risorse, la natura e la cultura 

materiale, ridando “senso” alla 

materialità delle cose con cui 

interagiamo quotidianamente. 

È sbagliato pensare alla nostra 

società digitale come immate-

riale ed eterea: da qualche 

parte la materia c’è. Ma se 

impariamo a rispettarla e non la 

trattiamo come scarto, allora 

parlerà alle nostre idee, risve-

glierà la nostra progettualità, 

inciderà sulla nostra scala di 

valori. Facciamo politica con la 

materia».

Appuntamento il 19 ottobre alle 

18. Informazioni: www.poli-

mi.it.
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